Toda la correspondencia de Redacción dirijáse a Agustín Roea y la de Administración a Jaime Matas, el cual para todos los asuntos administración estará en el despacho de la Administración todos los días de 8 y media, a 9 y media noche y las demás horas del día en su domicilio: Calle del REAL-29-Palma.—No se devuelven los originales publicados y no publicados.

REDACCION Y ADMINISTRACION: BALLESTER, 82

AÑO XXIV

NUM. 1.124

Palma de Mallorca 21 de Septiembre 1923

PRECIOS DE SUSCRIPCION: En Palma, 0'50 ptas. al mes.—Fuera de la capital, 1'50 ptas. trimestre.—Extranjero, 10'00 ptas. año.—En paquetes, ejemplar 0'08.—Número sueito, 0'15

APARECE LOS VIERNES

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

JALBRIGIAS!

Estamos en estado de guerra, no hay garantias constitucionales, se ejerce la previa censura, los militares gobiernan, cállese todo el mundo, la salvación de España ha llegado.

Callemos, pues, y esperemos sin impaciencias ni arrebatos a que se nos lleve al jardin paradisiaco donde se respiren las aromas que nos han de hacer felices.

La gente civil era inepta para gobernar, desmoralizaba la administración pública, arruinaba la Hacienda, envilecía el poder, el caos y la anarquia se apoderaban de España; por fin le llegó a ésta su salvación. Gobiernan los militares.

Moralidad, justicia, orden, economia, mitos engañosos fueron hasta ahora; en adelante serán realidades que devolverán la salud a la nación. Benditos sean los militares.

La adhesión a Primo de Rivera la siente y expresa todo el país, desde la Patronal a los Somatenes y desde los mauristas a don Jerónimo Massanet. La salvación de España ha llegado. (Albriciasi

Ni camisas negras, ni musolinis, ni fascistas, ni dictadores, ni imperialistas, ni déspotas, ni sediciosos, ni revolucionarios. Nada de esto representa el actual gobierno, sinó simplemente el sentimiento democrático y el anhelo de regenerar al país. Por eso todo el mundo grita con él: ¡Viva Españal ¡Viva el Reyl Vivan, vivan, decimos también nosotros

NOTAS DEL DÍA

La famosa «Seña Anastasia» ha vuelto a regresar a España.

Después de una larga ausencia motipor el divorcio que existia entre su marido, el periodistà y ella, vuelve más lozana y jecarándosé a convivir entre posotros.

iBlen venida sea..... pero que se largue prontologico de la Lac

No queremos ningún maridaje con tlla. Diff

Hoy por circunstancias especiales, nos resignamos a someternos a sus caprichos frivolos

nos guardaremos muy mucho de caer bajo los efectos de su terrible lápiz.

Põhgamos pues buena cara al mai liempo

El de los cabos sueltos es sin duda un hombre incansable, pues todas las semanas me viene retando a que le diga el nombre del cura que cometió el asesinato en Andalucía, el del asesinado y el del pueblo donde tuvo lugar el crimen, cosa que yo no había hecho porque creí que debía estar enterado todo un periodista y maestro de Escuela de fama mundial como lo es el simpático franco, aunque no tan franco como los francos franceses. Pero hay tque diantrel voy a satisfacer su curiosidad para que no crea que yo me invento esas cosas.

Pues sepa el maestro de Escuela... sin plaza que la noticia del crimen la recoji yo de tres periódicos extranjeros y uno español. Estos son: Hedjtrrechofitof de Constantinopla, Alajorriecteachans del Japón, Meteochmidopts de Pangasinan v La Voz de Madrid del 14 de Junio del presente año. Dichos cuatro periódicos coinciden en todos los detalles del su-

Para la comprobación de esta noticia puede el Sr. Franco dirijirse a las redacciones de los citados periódicos que son los siguientes: Lametió 33.—Constantinopla; Lasacó 34.—Tokio (Japón); Nolapago 35.—Pangansinan y Carretas 7. -Madrid.

Me parece amiguito Sr. Franco que no-podrá decir que yo bebo las noticias de una sola fuente.

Por lo que respecta a los tentos en que el cardenal Mercier encendía el odio a las gentes de su país contra los alemanes durante la guerra europea, ha de saber el maestrico franco que yo lo les en una pastoral de dicho Arzobispo dirijida a los fieles de su país que llevaba fecha del 14 de Enero de 1915 y que fué publicada por el diario chino Vandabae al cual estuve suscrito durante todo el tiempo de la guerra en mi residencia en la isla de Madagascar.

Siento no poderle ofrecer más datos sobre la certeza de la noticia, pero seguramente si Vd. las necesita las encontrará en los archivos del Arzobispado de Amberes, en donde, por cierto, una vez me pasé cuarenta días buscando un documento eclesiástico muy interesante que al fin pude hallar con ayuda del personal empleado en aquellos descomunales archivos.

Se me ha ocurrido el servirles estos datos, ahora y no antes porque no pudiendo hablar de la guerra de Marruecos ni la situación política y militar de España he podido dedicarme a la rebuzca de todas las notas que poseo sobre los hechos edificantes de la gente consagrada a lievar almas al cielo.

Ya que tengo poco que hacer por no poder hablar de Marruecos y de lo que interesa más en estos momentos voy a divertirme un poco con Vd. amiguito Franco, si es que Vd. no ha de moles-

Desde luego yo admiro el caudal de conocimientos que VJ. posee sobre las cosas divinas y esta admiración me lleva a preguntarle. ¿Como es que el mundo se hizo en seis alas y todavía no está acabado de hacer?, ¿cómo es que Noé puso on su famosa arca una pareja de todas las especies para perpetuar las razas y entonces no existia la raza mular; como es que la religión sustentaba la teoría de que la tierra era una superficie plana e indefinida y ahora ha resultado ser redonda? ¿cómo es que según la religión el sol giraba alrededor de la tierra y según la ciencia astrónomica es esta que gira alrededor del sol?, ¿como es que según la misma religión el cielo era una gran bóveda que cubría la tierra y que las estrellas eran especies de lamparas y ahora resulta que las supuestas bóvedas son el espacio infinito y las supuestas lámparas son mundos esparcidos por ese espacio lo mismo que lo está la tierra? y por último cómo es que la iglesia posevendo todas las verdades divinas desconocía éstas que descubrieron los humanos Copérnico, Giordano Bruno y tantos otros los cuales fueron perseguidos y quemados vivos por esa misma iglesia precisamenter

Espero de sentado y comiendo una de caracoles, contestaciones satisfactorias a estos interrogantes. TOMAS SOL

Marcial

El Socialismo en el extranjero

MUSSOLINI EN ESPAÑA

Al ocurrir los últimos acontecimientos políticos escribí unas cuartillas para EL Obrero de esta semana sobre la implantación del mussolinismo en España. Disposiciones posteriores del Directorio nacional me impiden darlas a la publicidad. En otro artículo he expuesto va el concepto que me merece el Jese de los lascistas italianos.

Hallar otro tema para este número no me es posible. Hojeando la prensa extranjera de estos días, acude imperiosamente a nuestra mente el título del articulo obligado: España en el extranjero. El tema no puede ser más interesante. Como socialistas hemos apelado siempre a la conciencia internacional para orientar nuestra vida. A ella apelamos en aquellos días trágicos de 1909. A ella hemos acudido ahora, en estos momentos de zozobra. Pero no podemos hoy reflejar en estas cuartillas lo que piensa Europa de nosotros. La expansión que es el gran consuelo de las almas oprimidas nos está privada.—J.

OBREROS: Propagad EL SO-CIALISTA y EL OBRERO BA-LEAR.

En Barcelona se Grea Socialista catalán

Solamente a titulo informativo vamos a recoger en nuestras columnas un hecho producido recientemente en Barcelona, que afecta a nuestro Partido, y acerca de cuyas consecuencias no podémos ni debemos entrar en estos momentos. Hoy hemos de limitarnos a liacer público el hecho y registrar los documentos, a fin de que los conozcan nuestros correligionarios y vayan formando individual juicio acerca del particular, ya que en momento oportuno y por conducto de los autorizados y adecuados organismos, habrá de pronunciarse la opinión colectiva del Partido Socialista Obrero Español

Un grupo de compañeros pertenecientes a la Agrupación Socialista de Barcelona, unidos a otros elementos simpatizantes a nuestras ideas, han creado un organismo titulado Unión Socialista de Cataluña.

La finalidad que persiguen los fun-

dadores de esta nueva entidad la exponen en el siguiente documento, que ha sido remitido a la Comisión Ejecutiva de nuestro Partido:

Camaradas:

En los pueblos que, como el de Cataluña, se hallan sometidos a una dominación, o a un poder extraños, se observa siempre una solidaridad de sentimientos dirigida a la consecución de un fin exclusivo: la libertad colectiva. Hombres de temperamento distinto, de diversa condición social, de credos e ideologías contrapuestas únense insensiblemente y súmanse para una acción de conjunto, llegando a unirse en esta unica y finat aspiración, prescindiendo primero y olvidándose después de todos los problemas fundamentales que planteau la vida y las relaciones humanas.

Nosotros, que vivimos este període pasional de la historia de esta tierra, no ignoramos la infinita atracción que despierta poder laborar y contribuir al renacimiento o más bien diriamos al nacimiento de un pueblo. Es el glorioso y emotivo dar a luz donde se vierte todo el caudal generoso del alma y se percibe el primer aliento de las futuras grandezas. Tanto es así, que, incluso aquellos que por egoismos o innata perversidad, intentan traicionar la causa común y se interponen en la corriente general del pueblo, no pueden siempre resistir su intimo impulso y hacen por servir la causa nacional que debieran combatir desde el lugar de oprobio a donde se han reducido.

Esta conformación a una sola ideología y a una única finalidad fuera un espectáculo confortador si los hombres todos pudieran ofrecer igual rendimiento o una aportación idéntica a la empresa común. Pero es evidente que si la idea de libertad la patria es en si fecundante y creadora; no tiene en ningún momento; la virtud de aminorar o apartar las causas que separan a los hombres irreconciliablemente y les someten a luchas constantes y feroces, las que si bien dotan al individuo de grandes aptitudes combativas, suprimen, en cambio, toda facultad de pacífica convivencia entre hermanos. La patria es una idea generosa y santa; pero los hombres capaces de sentirla en su verdadera pureza fienen el espíritu sumergido en los dolores humanos y ven con sencilla claridad, que la patria ideal, la patria justa, no podrá emerger de la sociedad presente donde el ideal colectivo se nutre y vive necesariamente del esfuerzo y el sacrificio de una clase determinada.

Resulta por lo mismo peligroso observar la gran extensión que va tomando el suego ideal y que nuestro pueblo, presa de exaltación frenética, lucha para lograr una vez más la cumbre de sus decepciones. Hasta nosotros podemos ser absorbidos por esta general obsesión si no reflexionamos a tiempo que nuestra lealtad para con la patria y nuestro deber de contribuir con el máximo esfuerzo a su libertad, no debe apartarnos ni un momento de la tarea dura, indeclinable, de sentar solidamente los cimientos de la nueva sociedad cuya aparición es la suprema garantía de la libertad de nuestra patria y de la patria de

En este punto hemos de confesar nuestra fidelidad a la doctrina que proclama que el factor económico es el que determina los sentimientos, costumbres y leyes por que se rige todo núcleo social. Sin este principio no iriamos muy lejos en la lucha por la emancipación humana. La cuestiones econômicas son, a pesar nuestro, dominantes, y es fuerza anteponerlas a todo orden de problemas, puesto que de ellas habrán de derivarse hechos concretos para la libertad de los hombres y de los pueblos; en tanto que desatendiendo las soluciones económicas corremos peligro de caer en abstracciones de las que, con el mejor buen sentido, la masa se aparta más cada día. Por virtud de este principio nos declaramos socialistas y, aplicando el principio a Cataluna, nos pocamantes socialistas

que queremos se establezca sobre la base segura de la socialización de la riqueza universal.

No puede subsistir entre nosotros la especie confusionista que sostiene que el problema de Cataluña es preferente y su solución previa a cualquiera otra solución de libert d. Por lo que a nosotros se refiere, el problema de Cataluña es un problema resuelto con relación a las manifestaciones de su personalidad. Cataluñas somos y netuamos simplemente como socialistas catalanes.

La difer cia J para nosotros habrá de consistir en lue la detensa que haría el Gobierno del Cataluña del régimen y de las instituciones capitalistas, la hará en la misma mecida el representante del Gobierno español. El resultado de nuestra acción, si ha de aprovechar a la causa socialista, aprovechará neceeariamente a la causa de Cataluña, puesto que ni uno de nosotros ignora que si Cataluña logra sustraerse a la dominación de España, no habrá por este solo hecho resuelto el problema de su libertad, sino simplemente un incidente de la menor importancia en el ciclo inmenso que habrá de seguir para obtener la posesión de si misma. En este ciclo, sea quien sea el que gobierne la tierra catalana, las conquistas serán del socialismo con la ventaja de que cada una de ellas será definitiva e indestruc-

No quede; pues, entre nosotros, ni alimente ninguno de los nuestros la creencia o la ilusión de que la Unión Socialista de Cataluña es un sector o una modafidadi del nacionalismo catalán. La Unión Socialista de Cataluña es, y no aspira a ser otra cosa, que la fracción catalana del socialismo universal. La Unión Socialista de Cataluña, es el legitimo fruto de esta tierra y aspira a florecer en el jardin multicolor de la Internacional Socialista. Y vamos a ver si expresándonos claramente no quedan confusiones: una cosa es la manife terión esponiánea y natural de nuestra person fota f colec-, tiva y la expresión fran a voc edial, de nuestra solidaridad cob nuestra familia racial y étnica, y otra cosa es el nicionalismo como docirina, como programa y más principalmente como inspirado de los sentimientos de los pueblos. Incluso en aquellos países donde el nacionalismo se manifiesta en sentido liberal y pacífico (de lo que quizás no existan otros ejemplos que los de pueblos escandinavos y de Dinamarca) su propia condición de reserva, de deposito, de conservación, le hace refractario y resistente a la penetración del incesante progreso espiritual. Así, pues, habra de ofendernos aquel que nos clasifique como nacionalistas catalanes. No. Nosotros no somos nacionalistas. Somos catalanes, y como tales, socialistas catalanes; como catalanes, como socialistas y como socialistas, cata-

Fijada así nuestra posición ideal, conviene fijar también la trayectoria de nuestra acción en forma que no deje lugar a dudas. Nuestro credo, difundido universalmente y de todo el mundo conocido, nos abre por si mismo la ruta que debemos seguir. Nuestra acción podrá definirse sencillamente en estos términos: En las luchas que se planteen entre el trabajo y el capital, nuestro puesto es, invariablemente, con los trabajadores. En las luchas entre trabajadores, si hemos de tomar partido; nuestro deberes apoyar a los que vayan un paso más alla en el orden de las reivindicaciones proletarias.

Pero en esta tierra que es precisamente el lugar donde habra de desarrollarse nuestra acción, conviene proclamar en este acto de bautismo, que ingresamos en la orden civil por excelencia y que no habran motivos suficientes para hacernos alterar el compás entre los principios y la acción, a fin de que sea ésia, po su bondad y rectitud, la mejor prenda y garantia de la bondad de nuesa tros principios. Somos de los convencidos de que la acción y los principios, en materia de renovación social, se confunden y completan. Puede el diverso temperamento de los individuos, desvirtuar la eficacia de los princi- V dad económica.

pios sacrosantos, pero siempre que desarrellen ellos sus virtudes operativas se dignifica la acción por la inspiración profunda que la mueve y la guía.

Declarar que somos hombres de acción no es decir que rindamos cuito aiguno a la violencia. No queremos, naturalmente, difundir enfre los trabajadores un espiritu de beatifica pasividad y una especial vocación pára el sacrificio y el martirologio; pero lograremos que tengan sentidos para comprender que la verdadera revolución social es obra de germinación y que esta germinación se malogra con cualquier obra de violencia, Más aún: debemos proclamar una verdad muy elemental, y es que la primera finalidad de la revolución social, es el exterminio de la violencia y el imperio pacífico de la razón y el derecho natural. La violencia es incompatible con la sana doctrina de amor entre los hombres cuya doctrina se ampara y triunta por la fuerza que le adjudica la sólida cohesión de la masa que ha de seguirla.

La elaboración de principios contrastando en todo momento su eficacia; la articulación de estos principlos con el más alto sentido de la vida humana; la captación de las luces todas de la inteligencia haciéndolas colaboradoras en nuestra magna empresa; la intervención decidida y generosa en aquellas acciones que puedan tener trascendencia social, y la iniciación o participación en toda obra de cultura o de edificación social, preparando, o precipitando, el establecimiento de una humanidad más justa v más perfecta. He aquí un programa de acción inmediata para la Unión Socialista de Cataluña. He aqui una orientación. He aquí una misión a cumplir.

La experiencia, la vida misma nos señalará la senda que habremos de seguir. Precisa que tengamos penetración, ductilidad, ciarividencia. Si las tenemos (como no hay que sostener dudas respecto a nuestra convicción), podremos levantar un monumento que por su significación, su dinámica y fuerte vitalidad sea la más alta esperanza y la más bella realidad que se ofrezca a la Cataluña presente y fu tura.

Barcelona, Julio de 1923.

Acompañando a este documento se recibió también la siguiente carta de salutación:

A la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Español,—Madrid.

Estimados compeneros: Constituida con exito lialagador la Unión Socialista de Cataluña, con el propósito de difundir en este país la ideología del socialismo internacional, considera este Consejo que su primer acto o acuerdo ha de ser el de enviar un traternal saludo at Partido Socialista Español y, de un modo muy particular, a su venerable presidente, el camarada Pablo Iglesias.

Viene a la vida la Unión Socialista de Cataluña con un sentimiento de absoluta lealtad hacia los principios, doctrina y tactica del socialismo y, por consiguiente, de les lad y adhesión hacia los correligionarios de todos los países unidos en la defensa de las reivindicaciones proletarias. Consideramos que la manifestación genuinamente catalana de la aspiración comun'y universal de llegar al establecimiento de una sociedad mejor habrá de ser motivo de sincera satisfacción! por cuantos defienden el ideario socialista en sus respectivos países, puesto que en ello han de ver la garantia de que las luchas por la libertad colectiva de los pueblos no borran ni disipan el espiritu de solidaridad universal para el logro definitivo del aerecho humano y la igualLa Unión Socialista de Cataluña llena una urgente necesidad profundamente sentida en esta tierra agitada por toda clase de luchas y pasiones. Será un aglutinante para todos los hombres que sienten amor hacia sus semejantes. Será un punto de coincidencia para todos los que sinceramente aman la libertad de los hombres y de los pueblos. Y será también un colaborador constante de la obra seria, vasta y consistente que realiza con el aplanso de todos los hombres libres el Partido Socialista Españal.

En nombre de la nueva entidad os estrechan efusivamente las manos, por la Unión Socialista de Catalufía, GABRIEL ALOMAR, presidente; M. SERRA Y MORET, vicepresidente; S. REURES TORRENS, secretario.

Reunida la Comisión Ejecutiva de nuestro Partido, acordo contestar al atento saludo con la siguiente carta:

A la Unión Socialista de Cataluña,

Estimados compañeros: Agradecemos muy sinceramente el fraternal saludo que nos habéis enviado, especialmente a nuestro venrable camarada Pablo Iglesias, en la comunicación en que nos dáis cuenta de haber constituído la Unión Socialista catalana.

La Comisión Ejecutiva del Partido Socialista Obrero Espanol ha leído con detenimiento vuestra declaración de principies, y por el momento no se cree obligada a dar opinión respecto a la misma, esperando a que lo haga el Comité nacional y el Congreso que en el año venidero se ha de reunir.

Correspondemos, pues, a vuestro saludo fraternal con el mejor deseo, y nos ofrecemos vuestros y de la causa socialista, ANDRES SABORIT, secretario general.

Como decimos anteriormente, el Partido habrá de dar su opinión acerca de
este asunto, v como para que nuestros
correligionarios puedan darla es preciso posean los mayores elementos de
juicio, ani quedan los anteriores documentos, base fundamental de toda opinión.

On.
Y nada más por hoy.
(De El Socialista).

La vida y el ideal

La vida sin el culto al ideal no es vida. Es árbol sin hojas, jardín sin flores, flor sin aroma. Cuando nos recogemos en meditación serena, lejos del tumulto de las pasiones, una voz amorosa en lo intimo de nuestro ser nos recuerda con satisfacción inefable los actos hermosos que hayamos realizado y nos señala con cariño la senda futura. Escuchemos siempre con aingular alecto esa voz benéfica que disclerne lo justo de lo injusto. Sea nuestro anhelo constante, nuestro ideal perenne, ordenar la conducta en tal forma, que esa voz, que es la voz de la conciencia, jamás nos conmine y en ninguna. ocasión nos reprenda.

Un eximio poeta de la antiguedad clasica ensalza en magnifica oda la serenidad estólica del varón justo, cuya conciencia recta permanece libre ante las amenazas del cruel tirano, ante el deseníreno de los perversos, ante la conmoción destructora de todas las fuerzas de la naturaleza. Sócrates, condenado a muerte por amar la verdad, bebe la cicuta, apura la copa del veneno, con serenidad que han admirado los siglos pasados y admirarán los venideros. Y cuando los discipulos ilo-

ran ante la expiración próxima del amado mae tro y el mismo verdugo palidece, el sabio filósofo ateniense permanece augustamente sereno, porque el tirano puede torturar el cuerpo, pero es impotente para esclavizar la conciencia, siempre rebelde, siempre libre. En las páginas inmortales del libro de la Historia están escritos concaracteres áureos los nombres de legión de luchadores que sucumbieron gloriosamente antes que mancillar su conciencia, antes que apartarse una sola pulgada del camino recto que conduce al ideal.

Seamos idealistas; ennoblezcamos nuestra conciencia; investiguemos la verdad, fuertes ante los prejuicios y los errores; sembremos ideas en el espíritu colectivo, en la esperanza de que fructificarán; practiquemos el bien por el blen, desinteresadamente, que la recompensa más apetecible es la satisfacción inmensa de haberlo realizado; embellezcamos la tierra con frondosos árboles, aromáticas flores y doradas espigas, para que sea la morada digna del hombre. La vida prosalca del egoismo, que subordina las acciones humanas al interés mezquino, es vida de vilipendio, que no vale la pena de ser vivida; la verdadera vida significa poesía, altruismo y amor al ideal.

Recordemos una sentencia de la literatura sánscrita: «El hambre, la sed, la necesidad de dormir y el comercio carnal, son cosas comunes al hombre y a la bestia; lo que distingue al hombre de la bestia, es el ideal; privados de ideal, los hombres son bestias.»

Antonio Roma Rubies

Las palabras del Evangelio: «Bienaventurados los pobres de espíritu», son la más espantosa de las falsedades, que por espacio de siglos ha lenido a la Humanidad en un pantano de miseria y servidumbre ¡No nol ¡Los pobres de espiritu son forzosamente rebaño, carne de esclavitud y de dolor! Mientras haya multitudes de pobres de espíritu, habra multitudas de miserables, de bestias de carga explotadas y devoradas por una infima minoria de ladrones y bandoleros. Llegará dia en que haya una Humanidad feliz, que será nna Humanidad que sepa y quiera... ¡Bienaventurados los que sabent Bienaventurados los inteligentes, los hombres de voluntad y de acción, porque de ellos será el reino de la tierra.-EMILIO ZOLA.

Lucha macabra

La misma tapia cercaba los cementerios rivales, y un mismo azadón cavaba aquel suelo, que tragaba ateos y clericales.

Otra tapla, recia y fuerte, ambos campos dividia... |Libertad y tirania| ni en presencia de la muerte ceiaben en en postial

cejaban en su porfial

La Iglesia, en el paredón
de su fúnebre mansión
puso la cruz nazarena,
mientras el otro frontón
mostraba un reloj de arena,

Y en la augusta soledad de los que en la eternidad yacian en hondo sueño, reflia la humanidad su psicológico empeño.

Sobre losas sepulcrales, y entre galas funerales, la Tradición y la Duda, fieras y éternas rivales, proseguian su lid ruda.

En el católico osario, los nichos, en largas filas, fingian al visionario quietos ojos sin pupilas mirando al campo contrario.

Así, buscando motivos hasta en los despojos yertos, siempre fieros, siempre esquivos, se amenazaban los vivos sobre el polvo de los muertos.

En aquel combate vano, con escrúpulo servil, cuidaba el rencor humano el cementerio cristiano y el cementerio civil.

Mas, en su torpe ceguera, los combatientes no ven que miemtras en lucha fiera sucumben por su quimera y por su mutuo desdén,

subiendo de opuesto lado sobre ese muro elevado que divide a los rivales, con amor se han abrazado las ramas de dos rosales.

Y que en sus entrañas puras a todos abre la tierra, y desde azules alturas el sol alumbra su guerra y besa sus sepulturas.

Serrano Clavero

MIRANDO AL MUNDO

Socialistas y anarquistas en las garras de la Tcheka

En el campo de deportados de las Islas Solovetzky.

En tanto que la «Comintern» multiplica sus protestas contra los malos tratos infligidos a los comúnistas por los Gobiernos reaccionarios de Europa, la persecución de socialistas y anarquistas en Rusia redobla su ardor.

La imaginación incansable de los «tchekistas» inventa medios, siempre más crueles, para torturar a nuestros camaradas caídos en sus garras,

Nada absolutamente justifica en la actualidad el recrudecimiento de las represiones, que pesan siempre sobre los militantes revolucionarios que no aceptan los dogmas del bolchevismo.

La deportación—esta medida abominable, resto del zarismo—es aplicada en proporciones terribles. Ella descubre la verdadera voluntad de los perseguidores, que escogen cada vez los parajes más alejados e inhabitables para deportar a sus adversarios, y se esfuerzan para hacer más terribles las condiciones de residencia en esos lugares malditos.

Ya hemos tenido ocasión de describir en Le Peuple el siniestro campo de concentración de Pertaminsk, al lado del Mar Blanco, destinado exclusivamente para los socialistas y anarquistas. Esta vez, los maestros de la Tcheka han encontrado un lugar mejor. Los habitantes involuntarlos de Pertaminsk han sido trasladados a las salvajes islas Solovetzky, donde antiguamente el zar Iván el Terrible confinaba a los cortesanos caídos en desgracia.

La administración de este nuevo campo, según las informaciones del Courrier Socialiste, órgano central de la Socialdemocracia rusa, está compuesta en su mayor parte de criminales de derecho común, señalados a las autoridades por «su buena conducta».

A las manos de estos guardias-galeotes especiales son entregados los
socialistas y anarquistas deportados.
El campo ocupa una deciatina (algomás de una hectárea) de terreno rigurosamente aislado, estando de manera
terminante prohibido a los prisioneros
traspasar el límite. La guardia tiene
orden de disparar sin previo aviso sobre cualquiera que se aventure, aun-

que sea por descuido, a pasar de la línea divisoria. Ya han ocurrido incidentes sangrientos.

Jamás régimen parecido fué impuesto a los deportados, ni en los tiempos de los zares.

La particularidad del nuevo lugar de deportación consiste en que, durante ocho meses del año, está completamente interrumpida toda comunicación con Moscú. De esta manera la Tcheka tiene la seguridad absoluta de que los horrores inevitables que sucedan en el campo de Solovetzky, donde los revolucionarios están entregados a la autoridad ilimitada de criminales libertados, no tendrán fácil resonancia en Rusia y, con más razón, en el extranjero.

Esto no es otra cosa que el asesinato lento y premeditado de los adversarios políticos, pues a las torturas morales se unen las privaciones atroces y las condiciones mortales del lugar.

Pero el bolchevismo está obligado a arrojar el lastre, la adversión que tiene, con odio acrecentado, contra los camaradas rusos, cuyo solo delito es haber vaticinado el fracaso inevitable de la experiencia leninista y haberse negado a reconocer por la fuerza bruta del despotismo bolchevique su medio de liberación y de progreso.

Y entretanto que la explotación capitalista renace en Rusia, socialistas y anarquistas son ferozmente batidos y acosados por un régimen que enarbola la bandera roja.

La clase obrera organizada de Occidente ha protestado más de una vez contra el terrorismo moscovita. Los maestros del Kremlin, acostumbrados a doblar el espinazo ante los mandamientos de los gobiernos capitalistas, reciben indiferentes las protestas de los trabajadores.

Las protestas deben continuar sonando. Es preciso que los directores del bolchevismo sepan que no podrán contar con una verdadera ayuda moral del proletariado occidental en tanto no renuncien a sus procedimientos terroristas. Otra cosa sería solidarizar con los perseguidores en contra de sus victimas, que dan con exceso un ejemplo admirable de fe y de coraje revolucionarios.

Si en Moscú hasta ahora no lo han comprendido así, quizá terminarán por comprenderlo.

E. Stalinky

(De La Lucha de Clases).

Será obligatorio el reconocimiento de los Sindicatos

La «Gaceta» ha publicado un Real decreto del ministerio de Trabajo, cuya parte dispositiva dice en esencia lo siguiente:

Quedan sujetas a las prescripciones de este decreto las Empresas industriales de servicios públicos, ferrocarriles, telégrafos, teléfonos, tranvías, abastecimientos de agua y luz, Compañías y Empresas bancarias, Empresas que surtan de artículos de primera necesidad y oras donde trabajen más de 300 obreros.

El Instituto de Reforma Social Ilevará un registro donde se inscribirán las entidades antes clasificadas que enviarán at I. R. S. relación donde conste el título de la entidad, domicilio social, nombre y domicilio de las personas que compone el Consejo de Administración o Juntas directivas y contratos de trabajo.

La representación legal de las Empresas enviará al I. R. S., en el plazo de quince días, noticia de cualquier modificación que sufra y dentro del mes de enero de cada año las altas y bajas habidas en el personal. El I. R. S. mandará al ministerio de Trabajo un boletín oficial que éste hará insertar en la «Gaceta», en el que se relacionen las entidades inscritas.

Las entidades están obligadas, a reconocer la personalidad de las Asociaciones o Sindicatos legalmente constituidos y a estudiar las peticiones colectivas cerca de las condiciones de trabajo:

Toda reclamación que hagan los obreres habrá de ser acordada en asamblea, que revestirá toda la solemnidad que en los estatutos de la Sociedad se establezca.

Se dispone como se habrán de tomar los acuerdos de peticiones y se determina el funcionamiento de estas asambleas, forma de hacer las peticiones y nombramiento de representantes.

Si en el plazo de tres días la entidad a que se dirigen las reclamaciones no contesta; los apoderados lo pondrán en conocimiento de la autoridad competente.

Si hubiera rompimiento entre las partes se dará cuenta a las autoridades.

Los artículos finales disponen que si alguna de las partes se negara a designar representante en el Comité paritario, será suplido por vocales de la misma clase en la Junta local de Reformas Sociales.

El I. R. S., que podrá en cualquier momento nombrar delegados asesores, procederá con urgencia a estudiar la cuestión y elevará informe al ministerio de Trabajo, que podrá hacer las gestiones que crea oportunas para lograr un acuerdo.

Si fracasaran las gestiones de la autoridad, se reunirá cada quince días el Comité paritario para procurar una conciliación.

Del Molinar

Revuelo de beatas

Con motivo del articulito o lo que se le quiera llamar que publique la semana pasada en las columnas de este semanario, se produjo un fenomenal revuelo entre las beatas y los tres beatos, que mencionaba que vale la pena el comentarlo para conocimiento de nuestros lectores.

Enseguida que se dieron cuenta del escrito, una de ellas hizo correr la voz de alerta reuniendo al momento cerca media docena en su casa y olvidando en la pena en que caían leyendo EL OBRERO BALEAR empezó la beata al parecer la que siempre suele Ilevar la batuta a darle lectura, analizando párrafo por párrafo todo el contenido; una vez leido quedaron todas mirándose sin saber que contestar tan abrumadoras eran las verdades que les decia; rompió el silencio uno de los beatos que estaba alli presente exclamando; esto es escrito por alguien que viene a la iglesia a propósito para criticarnos y a este hay que vigilarle el próximo domingo y echarle fuera.

Ya tenemos el beato faltando a la máxima de Jesucristo cuando decla: «Haz bien y no mires a quien», pero apesar de estas amenazas y siguiendo mi costumbre, el domingo quise saber lo que ocurriria el tiempo de la misa; observando que se miraban todas como si no se fiaran de su sombra, ni una sola palabra dijeron, su atencion estaba reconcentrada en ver si verian al autor. desconocido de estas líneas, pero a la salida, sin recordarse ya de la significación de la misa, empezaron a charlar de el artículo publicado y no les diré como dejaron su autor, creo que si estoy presente y me coje la de los bigotes me aplasta, tal era la furia que llevaba, y poniendose mano a los pelos de debajo la nariz esclamó; ¿a nosotras nos llama pescaderas? todo cuanto dice este sinvergüenzon es falso; contes

OBERO BALLAR

fándole una polita de las que van por si encontrarán novio; yo, señora, encuentro que tiene razón, especialmente en el parrafo que dice que los jóvenes de este suburbio no vienen a misa;caramba dijo la dei bigote, por lo visto tu eres de las que vienes por...... y aqui ya tenemos la pescaderia armada entre el grupo que serían ocho o nueve pro noviendo más algarabia que las campanas de la Catedral cuando están tocando de muerte. Esto es cuanto puedo decir por esta semana y procuraré si el director de este semanario me lo permite, publicar otros articulitos para demostrar a los jóvenes y a las polítias de este suburbio que es necesario se suscriban a este periódico, único verdadero defensor de los trabajadores y de esta manera podrán hacerse cargo de la diferencia que hay de la doctrina Socialista a la de estos que se están golpeando el pecho con la punta de los dedos.

Un beato

Carta de Pablo Iglesias

En la velada de homenaje que en la Casa del Pueblo dedicó la luventud Socialista a la memoria de Jaime Vera, a más de pronunciar un sentidisimo discurso el compañero catedrático Andrés Ovejero, se leyó una carta de Iglesias, redactada en los términos que

«Le perdimos hace cinco años. ¡Cuanta falta nos ha hecho en ese tiempo! Su poderosa inteligencia, no sólo la primera en el Partido, sino una de las más preclaras de nuestro país, hublese Hevado la luz de la razón a no pocos ilusos, a quienes la extraviada y funesta táctica de los comunistas rusos separó de nuestro lado y convirtió on agentes de perturbación y división en las filas societarias.

Hublera también, con la robusta argumentación que fabricaba su privilégiado cerebro, entonado el espiritu de muchos correligionarios que ante el třiste hecho de la escisión, no obstante haber alcanzado ésta pequeñas proporciones, vieron invadido su ánimo por negro pesimismo que casi anuló su voluntad para la propaganda de nuestros redentores ideales y su acción para el desenvolvimiento de nuestro Partido.

Hubiera asimismo hecho brillar los fuertes destellos de su inteligencia en las cuestiones surgidas después de la guerra que tantos estragos ha causado y en los problemas que más afectada a nuestro país, tan maltratado por políticos sin capacidad y sin conclencta y por una torpe burguesia.

Más si nada de esto pudo hacer falme Vera, por habemosie arrebatado la muerte, que, caprichosa, respeta muvida de los peores más malos, y quita la de los más útiles a la Humanidad, dejó a nuestro Partido, al Socialismo español, un gran candal de doctrina y una serie de exhorlaciones y conscios valiosisimos.

De esa magnifica herencia deben hacer uso constante y con el mayor provecho, todos los socialistas de nues-

Honraran a laime Vera, lo glorificarân los socialistas que inspirandose en las ideas que con insuperable acterto definió e hizo inconmovibles con potentisimas razones, las propaguen a diario, en todo momento, entre los proletarios que las desconocen.

Honraran a Jaime Vera, demostraran que vive arraigado en ellos su recuerdo, los socialistas que tengan siempre muy presentes sus consejos y ajuaten a los mismos su conducta.

Honrarán a Jaime Vera, aereditarán lo mucho en que tienen su predicación doctrinally sus recomendaciones, los socialistas que abaegadamente trabajen por el incremento y la prosperidad del

No rendirán el alto tributo a que es dersedon Jaime Vera los que, en lugar de ser ardientes luchadores, se limiten a ser socialistas platónicos.

[Correligionarios] [Amigos] Que la memoria del gran muerto, que el recuerdo de Jaime Vera nos aliente siempre, nos impulse a todas horas a pelear por el derrumbamiento del régimen burgués y por la implantación del Socialismo.

No dejemos nunca, por nuestros actos elevados, nuestra fidelidad a la causa de los oprimidos y nuestro amor a la justicia, de ser dignos discipulos de maestro tan excelso.

Pablo iglesias

La construcción moderna

El aire comprimido en la extracción de tierra: : :

El aire comprimido en sus múltiples aplicaciones, ha alcanzado un gran desarrollo en estos últimos años.

La Compañía Ingersoll-Rand, ha adoptado un sistema de extracción de piedra movido por el aire comprimido.

Las presiones más frecuentes en las instalaciones de aire comprimido varían entre 5 y 6 kilogramos por centimetro cuadrado.

Para obtener un metro cúbico de aire comprimido a 5 kilogramos por centimetro cuadrado por minuto se necesita un compresor de 40 a 45 caballos.

Generalmente, el rendimiento de una instalación le aire comprimido varía alrededor del 25 por 100, pero empleando buenos aparatos y conservando bien la instalación, este rendimiento puede elevarse al 40 y 45 por 100. Aunque estas cifras parecen reducidas no lo son, dadas las ventajas que presenta el sistema, que resulta insubstituible en numerosos casos.

ioni señores veraneanies es grande ha Vileta

El caso es que el día 1.º y 2 de Septiembre se organizo en este pueblo una liesta civico-religiosa y en uno de sus aclos tenia que celebrarse uno titulado. la Kermesse cuyo acto tenía el fin noble y altraista y lo digo en esta forma por no decirlo al revés, pues se trataba de recaudar fondos para las Reverentisimas madres sin hijos y del benelicio, construir un convento y desde alli cullurar al pueblo, porque por ningún concepto pueden consentir estas señoras que los pequeñuelos no sepan el Padre Nuestro y Ava María importandoles un milo que no sepan leer ni que desconozcan por completo todo lo que huele a progreso de la humanidad, por eso es grande La Vileta señores veraneantes.

Pero no para aqui la cosa y es lan grande por la pasividad de sus moradores que diariamente cuando salen de sus casas para teapirat no pueden dar un raso hacia ningún caté, que no se encuentren en que esté de plantón un guardian de los jugadores a los prohibidos, sin que los señores veraneantes hagan caso, ellos que tienen en su mano el prohibirlo, sino que disfrulan

cuando ven a esta muititud de jóvénes que en vez de leer se hechan al tapete verde desde donde viene la causa de su malestar, del latrocinio, del mal hablar, del alcoholizarse y en una palabra es el juego la madre de los vicios, por estas cosas debe ser grande La Vileta señores veraneantes.

Y ahora dos palabras compañeros que teneis hijos, tomad una actitud energica contra esta plaga de sanguijuelas que nos chupan la sangre y en vez de enseñar oraciones que ningún provecho hacen a vuestros hijos, enseñémosles las sanas doctrinas del Socialismo, de leer revistas y periódicos socialistas y vereis que cuando serán jóvenes en vez de gastarse el dinero en alcohol y sobre las cartas, serán hombres que respetarán a sus padres y les entregarán al cabo de la semana lo que han ganado con el sudor de su frente y de esta manera ha-remos grande La Vileta.

El cantar fuerte

Correspondencia administrativa

LA VILETA Recibi de Gabriel Pons, por pago de paquetes 3'45 pesetas, tiene pagado nasta 1.º de Septiembre de 1923. Saldo a su favor o o ptas.

Casa del Pueblo

Asamblea de Juntas Directivas

La Federación Local de Sociedades Obreras convoca Asamblea extraordinaria de Juntas Directiuas para el día 24 del actual a las 9 menos cuarto de la noche al objeto de tratar y resolver los siguientes asuntos:

1.º Acta anterior.

- 2.º Tratar si debe seguir constituida la Federación de Sociedades Obreras.
- 3.º Acordar la cuota que se deberá cotizar.
- 4.º Nombrar una Ponencia para redactar un proyecto de nuevo Regla-
- 5.º Dar cuenta de una carta remitida al Patronato de la nueva Casa del Pueblo.

Se encarece la presencia de todas las Directivas por tratarse de un asunto de verdadera importancia como es el que las Sociedades estén federadas como aconseja la «Unión General de Trabajadores» a los organismos que comparten su ideología y su táctica.-El Secretario general, Simon Fullana.

Imp. Roca, Ferrer y C.4-Socorro, 92

Barto Daniel Barton Los legítimos despertadores alemanes se venden en la acreditada Relojería

de NAVARRETE

Se despachan también relojes de todas clases. Igualmente se hacen toda clase de composturas garantidas y muy económicas.

Siete Esquinas, 24-PAIMA No equivocarse: Esquina Plateria

TODO

HECHO

La ganancia del detallista para el cliente

Calzado Sólido Barato. Construído en la propia CASA, de 3 a 40 pesetas, lo encontraréis en la Zapatería,

«La Argentina», de FRANCISCO PUIGSERVER JAIME II-62

MANO

IFUTBOLISTAS!

La Casa Medina y C.

Balones FOOTBALL, marca SAME, únicos para todos los buenes egulpos. Balones de todas clases, Rodillas-Tobilleras-Defensas-Quantes-Muffequeras-Bombas-Agujas-Tirillas-Pelotas de goma color y blancas: de fodas clases y preclos.

La casa mejor surtida en artículos de SPORT

Artículos de ortopedia de la casa Creusolles, Bragueros, para caballeros y niños, Fajas ventrales, hondas Jeringas, vendas gasa, etc., etc.

no comprar sin antes visitar nuestra casa

Despacho: COLÓN, 31-33

Fábrica: SANTA CATALINA